

EL POLÍGRAFO

EQUIPO EL POLÍGRAFO Cristóbal Arriagada, Camila González y Cecilia Derpich ESCRÍBANOS Frases para chequear, noticias falsas y temas de investigación. Envíenos sus sugerencias a elpoligrafo@mercurio.cl o al WhatsApp +56 9 9533 6345

Polémica por temor a la delincuencia: expertos apuntan a aumento de los delitos violentos

Pese a que no hay cifras unificadas sobre el fenómeno, tanto las bases de datos del sistema Cead (Subsecretaría de Prevención del Delito), Poder Judicial y fiscalía, muestran un aumento de los delitos violentos, como homicidios, robo con violencia e intimidación y robo de vehículos.

Por ejemplo, según los datos del Cead, comparando el primer trimestre de 2021 con el de este año, los delitos de mayor connotación social aumentaron en un 37,4%, siendo el robo de vehículos (60,5%), robos con fuerza (55,9%), robo por sorpresa (55,4%), homicidios (46,3%) y robo con violencia (43,9%) los que más se han incrementado.

Varios expertos consultados por El Polígrafo coinciden en este análisis.

Matías Garretón, académico UAI e investigador asociado del Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social, asegura que "los delitos violentos que más han aumentado tienen que ver con el uso ilegal

Esta semana en Twitter se produjo un arduo debate luego de conocerse los resultados de la encuesta Cadem que indicaban que un 80% de las personas encuestadas estaba "muy o bastante preocupada de ser víctima de un delito". Varias cuentas expresaron su preocupación por la seguridad del país, mientras que otras aseguraban que en realidad los delitos habían decrecido en los últimos años, pero los medios de comunicación eran responsables de la percepción de inseguridad. ¿Han aumentado los delitos en los últimos años o son los medios los que "crean" esa sensación?

de armamento para controlar nuevos territorios y los relacionados al crimen organizado, por ejemplo todo lo que ocurre en el centro de Santiago y también en los centros de otras ciudades".

Jorge Araya, académico de la Usach, también sostiene que ha habido un aumento de este tipo de delitos, en los cuales se puede observar además un mayor grado de violencia. "En algunas ocasiones eran con armas blancas, la delincuencia más tradicional en Chile, y ahora son con armas de fuego, incluso de alto calibre y eso también produce un impacto en la población muy importante", afirma.

A eso agrega que hay elementos laterales que incrementan la sensación de mayor

temor, como la difusión de videos por redes sociales. "Era muy difícil ver delitos directamente en las noticias, uno escuchaba los relatos de los testigos, pero ahora hay imágenes y eso también produce mayor impacto", apunta Araya.

Desde otra mirada, los expertos en comunicación aseguran que si hay una relación, es "moderada a débil" y solo es uno entre varios factores.

Para Andrés Scherman, académico UAI e investigador del Núcleo Milenio para el Estudio de la Política, Opinión Pública y Medios en Chile (Mepop), hay distintos factores que inciden en el temor de las personas. "El primero es que hay sectores de la población que se sienten más vulne-

rables, como por ejemplo, las mujeres y las personas mayores. La segunda es la experiencia de quienes fueron víctimas de un delito y también la 'victimización vicaria', cuando un cercano es víctima de un delito. El tercer factor es la arquitectura urbana, es decir, si las personas se sienten seguras en sus barrios y entornos".

Agrega que luego están las variables mediáticas. "En medios tradicionales, el único que tiene incidencia es la televisión, por la imagen, y también está el socializar la información, es decir, hablar sobre el tema de la delincuencia a raíz de lo que se informó. Y las redes sociales de algún modo podrían contribuir al temor, porque ayudan a viralizar imágenes de actos

violentos y los medios construyen buena parte de su pauta con lo que está en redes sociales".

Sebastián Valenzuela, académico de la Facultad de Comunicaciones UC, sostiene que "hay evidencia de que los medios tienen efectos en el temor, pero no significa que todo lo que está pasando es culpa de los medios. Hay que considerar ese efecto en todos los factores que están incidiendo, que son más relevantes".

Para Nicole Etchegaray, académica de la Facultad de Comunicación y Letras UDP, la influencia de los medios "puede ser moderada a débil y se traduce principalmente en cómo los temas se incluyen en la agenda, pero las creencias de los ciudadanos están más asentadas en su experiencia".

"Hemos visto un alza en el nivel de violencia en cierto tipo de delitos, y sobre la cobertura, uno puede cuestionar si es proporcional. Se puede cuestionar si la proporción está ajustada a la relevancia, pero eso es un criterio subjetivo", indica.

Exconvencional Bárbara Sepúlveda tuiteó "fake" sobre detención de supuesto asesor de José Antonio Kast en Alemania

El miércoles, la exconvencional Bárbara Sepúlveda (PC) tuiteó: "Se irá a desmarcar el señor Kast y su partido republicano de sus vínculos políticos con Sven von Storch, detenido hace unas horas en Alemania por organizar un golpe de estado?".



Luego de recibir varias respuestas indicándole que la información era falsa, la exconvencional borró el tuit.

Bárbara Sepúlveda fue contactada para este chequeo y dijo "recibí mal la información... borré el tuit", optando por no agregar más comentarios.

El 7 de diciembre la policía alemana detuvo a un grupo de 25 personas, "22 de las cuales serían presuntos miembros y tres presuntos simpatizantes de una organización terrorista que conspiraba para superar al orden estatal e incluso ingresar por la fuerza al Parlamento", dice un comunicado de la fiscalía alemana.

La exconvencional borró su tuit luego de las críticas recibidas a través de las redes sociales.

El mismo documento incluye una lista de los detenidos (identificados solo con el nombre y sin el apellido, para respetar las leyes de protección de datos alemanas) donde no figura Sven von Storch, empresario chileno (casado con la diputada de Alemania Beatrix von Storch del partido Alternative für Deutschland), quien ha sido relacionado con el ex candidato presidencial del Partido Republicano José Antonio Kast. El Polígrafo contactó al Partido Republicano para confirmar la relación, pero estos optaron por no responder.

"Estas imágenes son de Chile" dice video sobre bandas criminales publicado por Rodolfo Carter..., pero varias imágenes son de Venezuela o antiguas

Esta semana, el alcalde de La Florida, Rodolfo Carter, publicó en su cuenta de Twitter un video llamando a combatir el narcotráfico y el crimen organizado. El registro de poco más de 2 minutos comienza con imágenes de diferentes delitos violentos y señala: "¿Estas imágenes son de México? ¿Son de Venezuela? No, son de Chile, lamentablemente son de Chile". El video tiene casi 30 mil interacciones.

El Polígrafo identificó con distintas herramientas que si bien algunas imágenes y audios sí fueron grabados en Chile, varias de las secuencias corresponden a videos antiguos o que fueron captados en el exterior.

Uno de ellos es de 2016, y muestra a un grupo de personas privadas de libertad homenajear con armas y disparos a un conocido narcotraficante venezolano apodado "El Conejo". En otro se ve a un hombre disparando una ráfaga al cielo, en un video viral de 2019 en Venezuela. También hay uno que circula desde 2020 por lo menos y también proviene de Venezuela.

Respecto del uso de imágenes extranjeras o antiguas presentadas como si ocurrieran en Chile, un tipo de desinformación denominado como "contexto falso" según las



Esta es una de las imágenes que no corresponden a Chile, sino a un grupo armado en Venezuela que fue capturado en 2019.

clasificaciones internacionales, desde la Municipalidad de La Florida señalaron que obtuvieron las imágenes de reportajes de la televisión chilena sobre el Tren de Aragua y que "más allá si cada plano de la secuencia ocurrió o no en nuestro país", valoraban las repercusiones del video.